
 

 

UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI PAVIA 
PRESIDIO DI QUALITÀ DI ATENEO DELLE SCUOLE DI 

SPECIALIZZAZIONE DI AREA SANITARIA 

 

 

Verbale del Presidio di Qualità di Ateneo delle Scuole di Specializzazione di Area Sanitaria  

del 23 MAGGIO 2024 

Alle ore 16.00 del 23 maggio 2024 si riunisce in via telematica il Presidio di Qualità di Ateneo delle Scuole di 
Specializzazione di Area Sanitaria con il seguente ordine del giorno: 
 

1. Approvazione verbale seduta del 17 aprile 2024; 
2. Schede di valutazione delle singole Scuole 
3. Linee guida MOD-RA 
4. Audit interni 2024: aggiornamenti 
5. Relazione annuale del PQASs anno 2023 
6. Modifica questionario di soddisfazione per i Medici in formazione specialistica 
7. Comunicazioni 

 
Risultano presenti: 

In rappresentanza dei Direttori delle Scuole di specializzazione 

 

Nominativo Presente Assente 
Assente 

giustificato 

VILLANI Simona X   

BENAZZO Marco   X 

NORIS Patrizia X   

PIETRABISSA Andrea X   

 

In rappresentanza dei Medici in formazione specialistica  

Nominativo Presente Assente 
Assente 

giustificato 

CALSOLARO Riccardo X   

CUMETTI Andrea X   

MIGNOSA Giuseppe X   

CAMNASIO Cristina Angela X   

 

Risultano inoltre presenti, come supporto amministrativo: la Dottoressa Cristina Guaraglia – responsabile del 

Servizio Post Laurea, la Dottoressa Claudia Morini funzionario afferente all’UOC Scuole di Specializzazione 

Area Sanitaria, nonché il Signor Alessio Discacciati – membro del Presidio Monitoraggio e Valutazione, 

afferente all’UOC Scuole di Specializzazione Area Sanitaria.  

Funge da segretario verbalizzante il Sig. Alessio Discacciati. 
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La Presidente, verificata la sussistenza del numero legale, apre la seduta. 

1) Approvazione del verbale della seduta precedente 

La Presidente, Prof.ssa Villani, chiede se vi siano ulteriori osservazioni, sul verbale della seduta del 17 aprile 

2024 (inviato a tutti i membri per posta elettronica) oltre a quelle già pervenute da parte della prof.ssa Noris. 

Non essendoci altre osservazioni da parte degli astanti, la Presidente pone in approvazione il verbale del 17 

aprile 2024 con le proposte di revisione suggerite. 

Il Presidio approva all’unanimità dei presenti il verbale della seduta del 17 aprile 2024 come in proposta. 

2) Schede di valutazione delle singole Scuole  

La Presidente invita il Dott. Andrea Cumetti ad aggiornare il PQASs in merito alla raccolta delle schede di 

valutazione delle singole scuole. Il Dott. Cumetti riferisce che l’iniziativa intrapresa è stata apprezzata dai 

Medici in Formazione Specialistica (MiFS). Spiega che, avendo avuto qualche difficoltà nel prendere 

appuntamento con i rappresentati delle Scuole afferenti all’area Chirurgica, il numero di schede raccolte in 

quest’area risulta un po’ inferiore rispetto a quello delle altre aree di riferimento. La Prof.ssa Villani propone 

di concludere la raccolta dei dati e di procedere alla loro analisi per poi passare il compito di raccolta delle 

nuove schede ai nuovi rappresentati eletti che siederanno in PQASs a partire dalla prossima seduta.  

Tutti i componenti concordano con tale proposta e si dà mandato agli attuali rappresentanti dei MiFS di 

concludere la raccolta dei dati e di procedere alla loro analisi, preparando una sintesi di quanto emerso da 

condividere con i nuovi rappresentanti cui si passerà il compito di concludere la raccolta e relazionare in 

PQASs. 

 

3) Linee guida MOD-RA Relazione annuale 

La Prof.ssa Villani illustra la “Bozza delle linee guida – Versione 1.0” (Allegato n. 1) predisposta dal Gruppo di 
Lavoro (GdL) che ricorda esser composto oltre che dalla Presidente, dal dott. Calsolaro e dal Sig. Discacciati. 
Il documento già condiviso con tutti i componenti del PQASs per posta elettronica, rappresenta la proposta 
operativa per la compilazione del MOD-RA da parte dei Direttori per monitorare la qualità delle Scuole di 
Specializzazione. La Presidente ricorda come sugli indicatori core rispetto ai quali ai Direttori è chiesto di fare 
periodicamente delle valutazioni, fossero emerse eterogeneità di “interpretazione” rilevanti e non 
accettabili..  
Il documento in proposta fornisce delle indicazioni univoche su come procedere ad un commento armonico 
degli indicatori core, consentendo così di fare analisi su eventuali punti di forza e di debolezza in modo 
trasversale a tutte le Scuole. Precisamente, per tali indicatori core si raccomanda di:  

1) riportare la media di valutazione con score <4 punti per le domande relative alla didattica frontale 
e a quella professionalizzante 
2) commentare e interpretare i valori di questo core di indicatori, prendendo in considerazione come 
benchmark sia l’andamento temporale che la stima di area (Chirurgica, Medica, Servizi), rendendo 
immediata l’individuazione di trend e scostamenti dai valori “medi” dell’area di appartenenza della 
Scuola 
3) indicare esplicitamente le azioni di miglioramento per ogni criticità riscontrata, la tempistica di 
implementazione 
4) riportare, a partire dal secondo anno di adozione delle presenti Linee guida, il follow-up delle azioni 
correttive proposte nell’anno/negli anni precedenti e l’esito in termini di successo/insuccesso delle 
stesse. 
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Il Presidente spiega che il valore di attenzione in proposta è uno scostamento dell’indicatore rispetto all’anno 

precedente o all’area di appartenenza di ±10%. Ad esempio, se per un certo indicatore il valore relativo 

all’area di riferimento è 4 punti, l’indicatore per la Scuola deve stare tra 3.6-4.4 punti. Se il valore della Scuola 

è incluso in tale intervallo, non sussiste alcuna problematicità. Diversamente se nel 2023 il valore medio 

dell’indicatore della Scuola è risultato 3.55 punti e l’anno prima era 4.1 punti, la variazione percentuale 

rispetto all’anno precedente è data da [(3.55-4.1)/4.1]*100= -13.4% ed essendo superiore al 10%, il Direttore 

della Scuola dovrà analizzare se l’incremento osservato sia fisiologico e segno di una problematicità, o 

estemporaneo. Similmente se si avesse una variazione percentuale positiva superiore al 10%, il Direttore 

della Scuola dovrà analizzare se sia strutturale o fisiologico. Nelle LG si propone l’implementazione di un 

nuovo prospetto del MOD-RA dove vengono già fornite dei possibili testi alternativi: i) di commento degli 

indicatori core per evidenziare eventuali debolezze, ii) sulla necessità o meno di azioni di rimedio, e la 

tempistica di risoluzione delle azioni di rimedio.  Infine, sono stati poi previsti degli obiettivi per la Politica e 

Missione della Scuola, sono stati integrati gli indicatori di efficacia ed efficienza e forniti degli esempi di 

commenti.  

La Presidente apre la discussione. Tutti i membri del PQASS concordano nel ritenere che le Linee Guida per la 

compilazione del MOD-RA Relazione annuale e la nuova release dello stesso saranno sicuramente di aiuto per 

attenzionare i punti di debolezza delle singole Scuole e avviare quel miglioramento continuo che è proprio dei 

Sistemi di Gestione della Qualità. 

Al termine della discussione il Presidente pone in approvazione le “Linee guida 2023 per la compilazione del 

MOD-RA” per un suo immediato rilascio al Servizio per l’a.a. 2022/2023 e presentazione alla Prof.ssa 

Tassorelli, Presidente pro-tempore del Collegio dei Direttori delle Scuole di area medica. Il documento è letto, 

approvato e sottoscritto, all’unanimità seduta stante. 

 

4) Audit interni 2024: aggiornamenti 

La Presidente invita il Sig. Discacciati ad aggiornare il PQASs sugli audit interni. Prende quindi la parola il Sig. 

Discacciati che riferisce in merito. 

Sono stati svolti 4 audit: 

1) Ematologia; 
2) Medicina dello sport; 
3) Ortopedia e traumatologia; 
4) Patologia Clinica e Biochimica Clinica, 

1 follow-up: 
1) Anatomia patologica, 

Risultano programmati: 

 20/06 Follow-up Neurologia; 

 27/07 Audit Scienza dell’alimentazione. 
Non sono emerse «Non conformità» e «Osservazioni» degne di nota. 
Il PQASs prende atto. 
 

5) Relazione del PQASs 2023 

La Presidente ricorda come dallo scorso anno solare, il Presidio di qualità centrale d’Ateneo (PQA) chieda al 

PQASs una relazione delle attività svolte da presentare nella seduta allargata di giugno. La Presidente illustra 
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la relazione delle attività del PQASs nel 2023 (Allegato n. 2): nella relazione è presentato il consuntivo delle 

attività svolte nel corso del 2023 e la pianificazione di quelle per l’anno 2024.  

Dopo un breve confronto sul documento già circolato in bozza, il documento è posto in approvazione. 

Il documento è letto, approvato e sottoscritto, seduta stante all’unanimità. 

Il PQASs dà mandato al Sig. Discacciati di procedere con l’invio della Relazione al PQA. 

 
6) Modifica questionario di soddisfazione per i Medici in formazione specialistica 

La Prof.ssa Villani informa che, come deciso nella seduta precedente, i questionari di soddisfazione degli 

specializzandi sono stati modificati rispetto a quelli in uso l’anno precedente. Precisamente, si è proceduto 

a: 

 una riallocazione delle domande; 

 eliminare dalle risposte la possibilità di scegliere NA (Non applicabile), introducendo delle domande 

filtro. 

La UOC Scuole di specializzazione di area sanitaria ha già effettuato tutti i test e il questionario aggiornato è 

pronto per essere somministrato. 

La Presidente ringrazia per il lavoro svolto e propone di procedere all’apertura della compilazione ai MiFS dal 

16 settembre al 31 ottobre 2024, anticipando a metà settembre come lo scorso anno. 

Il PQASs concorda con la proposta e si dà mandato alla UOC Scuole di specializzazione di area sanitaria di 

interfacciarsi con l’area informatica per la predisposizione della piattaforma.  

7) Comunicazioni 

La Presidente invita il Sig. Discacciati e la Dott.ssa Morini ad aggiornare per le parti di competenze. 

Il Sig. Discacciati riferisce che:  

- il 9 maggio si sono svolte le elezioni delle rappresentanze dei MiFS nel Comitato direttivo della Facoltà 

di medicina e chirurgia, nei Consigli di Dipartimento di area medica, nei Consigli delle scuole di 

specializzazione di area sanitaria per il biennio 2024-2026. Gli eletti saranno in carica dal giorno 1 

giugno 2024 al 31 maggio 2026. Sono in corso di definizione gli elenchi dei MiFS che entreranno nei 

diversi Organi, compreso il PQASs 

- il 6 giugno p.v. si svolgeranno le elezioni dei Direttori delle Scuole di specializzazione in scadenza il 

30 settembre 2024 per il triennio accademico 01.10.2024-30.09.2027.  

In entrambi i casi le votazioni sono state appoggiate a una piattaforma fruibile a distanza mediante codice di 

accesso. 

La Dott.ssa Morini illustra brevemente le modifiche all'art. 1, comma 548 bis, della Legge 145/2018 – Decreto 

Calabria e le risultanze dell’incontro UNISAN svoltosi il 22 maggio u.s. relative alle stesse modifiche al quale 

ha partecipato anche la dott.ssa De Paola dirigente del MUR. Da tale evento non sono emerse indicazioni 

operative, per cui l’ufficio analizzerà come gestire i punti relativi alle modifiche introdotte di concerto anche 

con gli altri Atenei Italiani. 

 

La Dott.ssa Morini comunica infine l’apertura della Banca Dati segnalando che, in base alla Circolare MUR, 

saranno gestite solo le Scuole che risultavano accreditate provvisoriamente lo scorso anno, inserendo il piano 
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di adeguamento richiesto dall’Osservatorio, mentre non si dovranno apportare modifiche alle Scuole 

pienamente accreditate nello scorso anno accademico.  

 

Il PQASs prende atto. 

 

La Prof.ssa Villani riprende la parola e ringrazia i Rappresentanti dei Medici in formazione specialistica che 

stanno terminando il loro mandato per la condivisione degli obiettivi, la collaborazione e il lavoro svolto, 

auspicando che anche i nuovi rappresentanti sappiano cogliere lo spirito con cui chi siede nel PQASs deve 

operare. 

I MiFS ringraziano per la positiva esperienza e per le attività svolte di concerto. 

 

La Presidente propone poi le date delle prossime sedute del PQASS per il secondo semestre 2024: 

 17 luglio; 

 25 settembre; 

 18 dicembre. 

Il PQASs prende atto. 

 

Non essendoci altri punti all’OdG la Presidente dichiara chiusa la seduta alle ore 17:45.  

 

Il presente verbale verrà sottoposto ad approvazione nella prossima seduta del Presidio. 

La Presidente 

Professoressa Simona Villani 

 

[Documento firmato digitalmente] 

Il Segretario verbalizzante 

Sig. Alessio Discacciati 

 

[Documento firmato digitalmente] 
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